

Eglise en Guyane

Lettre d'information du diocèse de Cayenne

Calendrier du Diocèse

22 février

- -Formation Acolytat
 -Conférence de presse
 sur Gaza
- **23 février**Conférence REPAM
 International
- **25 février 16h**Messe pour les
 malades à la Cathédrale

28 février-Assemblée des
évêques de la Caraïbe -Réunion APFI

L'ÉDITO

Lors de son sermon sur la montagne, Jésus évoque la question de ce que nous pourrions appeler « des exercices de piété ». Il s'agit de comportements religieux les plus traditionnels qui soient dans le judaïsme et qui n'étaient d'ailleurs pas propres aux juifs : le jeûne et la prière.

Pour bien des religions, en effet, ces pratiques font partie des fondamentaux. Mais, et c'est là qu'il se singularise, le Dieu d'Israël ne s'intéresse aux exercices spirituels que dans la mesure où ils procèdent d'un cœur miséricordieux. Autrement dit, si nos actes de piété sont sans amour, « vain est le culte qu'ils me rendent » dit le prophète (MC 7,7) et Dieu vomit nos sacrifices (Cf Amos 5, 21-27).

Le culte d'Israël se distingue ainsi des cultes païens pour lesquels « sacré » et « profane » sont non seulement distingués (ce qui est tout à fait normal), mais comportent des cloisons étanches. Une fois qu'on a rendu ses devoirs au(x) dieu(x), on est quitte avec lui.

Le Dieu des juifs ne l'entend pas ainsi. Il veut que le culte qu'on lui rend soit lié à la charité envers nos frères, surtout les plus démunis.

On comprend dès lors que Jésus commence son discours sur ce que nous appelons les exercices spirituels non par la prière - ce à quoi on s'attendrait - ni par le jeûne, mais par l'aumône. Comme si l'attitude éthique, l'attitude miséricordieuse était un préalable à l'attitude purement religieuse. Il lui donnait pour ainsi dire sa coloration ou, plus exactement, sa vérité. Ainsi, il me semble que la manière même de Jésus de parler de ces exercices montre non seulement qu'il les lie les uns aux autres, mais qu'il les met sous le primat de la première à savoir la charité.

On jeûne, on se serre la ceinture, non pour capitaliser, à la manière des puritains protestants, fondateurs du capitalisme, ou pour affiner sa ligne. On se prive d'abord pour partager. C'est pour ce motif que le montant des repas, dont on se prive pendant le Carême, est destiné aux pauvres. Il nous est demandé d'en faire une offrande pour les démunis. Notre jeûne sera donc motivé par la charité.

De même, nous sommes invités à prier pas seulement pour nos intérêts personnels mais pour l'Eglise et le monde entier. Notre prière sera ainsi charitable.

Mes chers diocésains, je vous invite, précisément, à une démarche qui plaira au Seigneur : jeûner et intercéder pour les habitants de Gaza, le vendredi 1er mars. En effet, ce peuple est confiné dans la ville de Rapha avec presque plus de nourriture et de médicaments. Si les autorités israéliennes mettent à exécution leur projet, c'est à un carnage auquel nous allons assister. Nous ne pouvons pas rester indifférents quand des enfants, des hommes et des femmes sont dans la plus extrême détresse... Prions et jeûnons pour eux, s'il vous plaît. Je vous invite aussi à participer à la prochaine messe dominicale dans vos paroisses qui sera dite spécialement pour les habitants de Gaza.

Je vous bénis tous et vous souhaite un bon et saint Carême 2024!

Vie du Diocèse

CÉLÉBRATION DE LA VIE CONSACRÉE À CAYENNE

Le 2 février, la solennité de la présentation de Jésus au temple ne peut être passée sous silence dans les communautés religieuses. En effet, c'est aussi la journée mondiale de la vie consacrée. Les religieux et les religieuses du diocèse de Cayenne ont marqué cette journée par deux célébrations solennelles. L'une a eu lieu dans l'Ouest Guyanais, à Saint Laurent du Maroni.



L'autre célébration s'est tenue à Cayenne, à la cathédrale Saint Sauveur, où notre Évêque nous a fait le plaisir de présider l'Eucharistie et de recevoir le renouvellement de nos vœux après l'homélie.

La vie consacrée est l'imitation de Jésus, Lumière du monde. Malheureusement, la vie religieuse n'est plus un idéal pour les jeunes d'aujourd'hui, nous précise notre Évêque, Mgr Alain Ransay, dans son homélie. Les consacrés apportent quelque chose de particulier au monde : Dieu seul suffit. C'est très particulier dans un monde sexualisé. Faire les 3 vœux d'obéissance, de pauvreté et de chasteté est à contre-courant dans notre société actuelle. Car il n'est pas facile de renoncer à sa volonté, ajoute-t-il.

Dans l'Ouest, le Père Hervé a présidé l'Eucharistie au cours de laquelle il a mis l'accent, dans son homélie, sur l'importance de la vie fraternelle. Nous sommes appelés à nous accepter, à nous soutenir, à nous supporter mutuellement au sein de la communauté congrégationnelle et paroissiale.

Il faut souligner la présence de nombreux fidèles à ces célébrations liturgiques. Ils étaient présents pour nous soutenir dans notre choix et notre pastorale. Notre sincère gratitude à tous ceux qui ont contribué au succès de ce programme. Soyez bénis!

Que Dieu bénisse tous les religieux et toutes les religieuses en mission dans le diocèse et qui y suscitent de nombreuses vocations religieuses et sacerdotales.

Père Stanislas, CSSp

Visites Pastorales de l'Évêque dans l'Enseignement catholique

Cette année scolaire 2023-2024, les visites pastorales de notre Évêque, Monseigneur Alain Ransay, dans les établissements de l'enseignement catholique ont débuté.

Depuis octobre 2023, 11 établissements sur les 13 présents dans le diocèse ont déjà reçu la délégation du conseil pastoral. Constituée par notre Évêque Alain Ransay et les membres de la direction diocésaine de l'enseignement catholique, la délégation effectue ces visites afin d'aller à la rencontre des communautés éducatives (Chefs d'établissements, APS adjoints et animateurs en pastorale scolaire, bureaux et personnels des OGEC, enseignants, élèves, parents de l'APEL...) pour connaître les réalités pédagogiques et pastorales du terrain.



Elles se poursuivront jusqu'à la fin de l'année et auront lieu assez régulièrement, afin de continuer cet accompagnement de proximité avec les établissements de notre Eglise.

Céline Gonzil

Vie du Diocèse

Anniversaire épiscopal de Mgr Alain Ransay



Que le temps passe! Voilà déjà 2 ans que notre pasteur a pris la charge épiscopale du diocèse de Cayenne. Le 6 février 2024, date anniversaire de son ordination épiscopale, une messe solennelle a été dite en son honneur. Elle a permis de remercier Dieu pour le parcours effectué par Monseigneur, et également de confier son épiscopat au contrôle de l'Esprit Saint.

Quelques prêtres et bon nombre de chrétiens du

diocèse étaient présents autour de l'ordinaire pour lui exprimer non seulement leur gratitude pour son dévouement au service du diocèse mais aussi leur soutien

indéfectible dans sa charge de pasteur.

A l'issue de cette célébration liturgique, Mgr Ransay a concédé une indulgence plénière à tous les fidèles de Guyane dans le but d'accroitre l'amour, la confiance et la dévotion au sein des fidèles envers la Bienheureuse Vierge Marie jusqu'au mercredi des Cendres.

Que Dieu, dans sa bienveillance, bénisse le pasteur du diocèse et fructifie ses efforts et son ministère!



Père Stanislas, CSSp

Continuons à contribuer au Denier de l'Eglise





Vie du Diocèse

DEUXIÈME ÉDITION DU WEEK-END DIOCÉSAIN DES FIANCÉS ET DES COUPLES NOUVELLEMENT MARIÉS : « BÂTIR SUR LE ROC ».

Les 3 et 4 février 2024, 60 couples de fiancés et de jeunes mariés étaient réunis au Centre spirituel Saint-Paul, autour de notre Évêque, Monseigneur Alain RANSAY. Ce fut un temps fort et festif qui les aura marqués dans leur chemin du sacrement de mariage : « Merci pour ce beau week-end de partage incroyable. Ce fut un moment merveilleux », témoigne l'un d'entre eux.

L'équipe de la pastorale diocésaine du mariage (PDM) était accompagnée du père Alain FORTUNE, responsable de la pastorale diocésaine familiale. Etaient également présents les frères et sœurs de CANA, END et Vie &Partage.

Le point d'orgue de cette rencontre fut assurément le temps d'adoration et de consolation, de prières et de guérison animé par les prêtres et les diacres présents. Les couples ont pu témoigner des grâces et des bénédictions reçues du Seigneur.



Ce week-end a été intense. Les fiancés auront entendu beaucoup de paroles fortes et auront expérimenté la force de l'amour du couple dans le dessein de Dieu, comme le témoigne Olivier : « Week-end chaleureux, magnifique ! Ma conjointe en a été ravie et m'a remercié d'avoir inscrit notre couple ».

Monseigneur RANSAY a porté son enseignement sur « les zones marécageuses et sableuses où le couple ne doit pas poser sa maison » :



- Les **5 pièges et dangers** pour le couple, qui sont dus essentiellement à un **manque de maturité humaine et spirituelle.**
- Les liens obstacles à la construction du couple.

La journée s'est poursuivie dans l'après-midi par des tables rondes sur les thématiques suivantes : le pardon, la fidélité, la chasteté, le mariage et après....

Le dimanche 4 février, après un petit déjeuner créole, une belle célébration eucharistique dominicale a achevé le week-end à la paroisse Saint-Paul. Merci à tous ceux qui se sont mobilisés pour cette journée : les sœurs du centre Saint-Paul, les prêtres, la chorale des hommes de Matoury, les frères et sœurs de la mission pour les couples et la famille, la librairie Sel et Lumière, Radio Saint-Gabriel, toutes les « petites mains anonymes », les sponsors DILO et CREDO.

L'équipe de la PDM

Suivez les actualités du diocèse







VIE DES PAROISSES

Solennité de la Présentation du Seigneur

« Mes yeux ont vu ton salut » (Luc 2, 22-40)

Le vendredi 2 février 2024, la solennité de la Présentation du Seigneur a été célébrée à la paroisse de MIRZA, comme sur l'ensemble des paroisses du diocèse, à 18h 00. La cérémonie était présidée par le père Mesmin GAYA.

Les fidèles sont entrés en procession, suivis du curé et munis de cierges et lumignons allumés et bénis, sur le cantique de Siméon.

Dans son homélie, le père Mesmin a partagé sur l'évangile du jour. Trois aspects ressortent : la purification, la rencontre et la promesse.

La purification : les parents de Jésus, en l'emmenant au temple, suivaient les prescriptions de la loi de Moïse. En fait, ce n'est pas Jésus qui a été purifié. C'est le temple qui a été purifié par Jésus.

La rencontre : réalité d'une rencontre entre les générations. D'un côté, les aînés, Siméon et Anne, de l'autre, les jeunes, Marie, Jésus et Joseph. Il y a comme un passage de témoins : les aînés s'effaçant paisiblement au profit des jeunes.



La promesse : Siméon attendait la consolation d'Israël et était dans l'attente. Anne était aussi dans l'attente. Dieu réalise toujours ses promesses de manière surprenante et inattendue.

Ces trois points illustrent la foi de Siméon et d'Anne qui attendaient le salut pour Israël. Nous sommes appelés, comme eux, à garder allumée la lumière de notre foi dans le Seigneur.



Entrée en carême à la paroisse Saint Antoine de Padoue – Zéphyr

Nous sommes entrés en Carême de la plus belle manière qui soit. Le mercredi des cendres, les enfants du "caté " ont fait une recollection. Toute la journée, ils ont participé à des ateliers sur les piliers du carême : la charité, le jeune et la prière.

En plus de l'enseignement, ils ont pu échanger avec les catéchistes.

Deux temps forts ont eu lieu:

Le repas consistant en un "bol de riz", légèrement agrémenté, bien apprécié des enfants. L'imposition des cendres par notre curé, père STANISLAS, après un film sur l'évangile et une homélie.

Lors de cette journée, les jeunes ont réalisé une fresque sur le mur, à l'entrée de notre église. Ce fût une belle « entrée en Carême ».

Equipe KT

VIE DES PAROISSES

LA MESSE DU « DIMANCHE EN FAMILLE » SUR LES PAROISSES

DE RÉMIRE-MONTJOLY

e dimanche 11 février 2024 a eu lieu en l'église Saint François Xavier la messe du « dimanche en famille ». Pour la seconde fois de l'année, la Famille est placée au centre de la célébration de la messe. Il s'agit d'un véritable rendez-vous durant lequel les enfants sont les acteurs principaux de tous les temps forts de la messe, qu'il s'agisse de l'accueil, de la lecture ou bien encore de la chorale.

Ce dimanche, l'organisation était confiée aux enfants inscrits en 4éme année de catéchisme des églises de : Sainte Thérèse, Immaculée Conception, Sainte Anne et Saint Joachim, Saint François Xavier et des écoles catholiques de la Paroisse.



Le cheminement des jeunes chrétiens ne se limite pas au catéchisme, mais puise ses racines dans la communion fraternelle que seule l'Église peut nous offrir. Par cette messe, il est rappelé aux parents qu'ils sont les premiers relais de Dieu auprès de leurs enfants. Ainsi, l'enfant ne peut

jouer pleinement son rôle dans sa communauté que si les parents et la famille se portent garants de son cheminement dans la foi.



Dans son homélie, centrée sur la lecture de l'évangile selon Saint Marc (Mc 1, 40-45), le diacre a tenu à rappeler qu'à l'instar du lépreux qui n'hésite pas à interpeller Jésus pour sa guérison, nous sommes tous aptes, parents et enfants, à nous présenter devant Dieu avec nos impuretés afin d'en être guéris. Le dimanche en famille est donc un moment privilégié, au cours duquel tous les membres de nos communautés se retrouvent et partagent une véritable communion fraternelle avec toute l'équipe ecclésiastique. Nous attendons donc toutes les familles, chaque deuxième dimanche du mois, pour un temps de prière TOUS ensemble.

Aurore

INTENTION DE PRIÈRE DU PAPE - MOIS DE FÉVRIER

POUR LES MALADES EN PHASE TERMINALE

Prions pour que les malades en phase terminale, ainsi que leurs familles, bénéficient toujours d'un accompagnement médical et humain de qualité.

Consulter la vidéo du pape en cliquant sur le lien : La Vidéo du Pape - Février 2024 - YouTube





LETTRE FACE AUX CRIS DE L'AMAZONIE

Notre réponse doit être drastique, intense et avec l'engagement de tous ! (cf. *Laudate Deum*, 59).

Le Réseau ecclésial panamazonien - REPAM, avec des représentants de la Bolivie, du Brésil, de la Colombie, de l'Équateur, de la Guyane Française, du Pérou, de la Venezuela et partenaires internationaux, à Florencia, Caquetá - Colombie, du 8 au 10 novembre 2023. Dans un monde Horrifié par l'augmentation de la violence et de nombreuses guerres, nous appelons à un cessez-le-feu à Gaza et dans d'autres lieux de conflit, avec des mécanismes et des accords pour la consolidation de la paix. L'avenir de la démocratie et des droits de l'homme est en danger.

Le REPAM, qui fête ses 10 ans de vie, est une réponse prophétique de l'Évangile, avec la tâche de promouvoir la sauvegarde de notre Maison Commune, en faisant résonner la voix et la défense des droits de l'homme. Nous sommes inspirés par la spiritualité qui s'incarne dans le territoire, engagés dans de nouvelles formes de synodalité, Église au visage amazonien.

Au cours de ces dix années, la situation en Amazonie est devenue critique, se rapprochant d'un Point de non-retour. Profondément affligés par l'agonie de ce biome et de ses peuples, Conscients de son importance pour la planète, nous exprimons notre préoccupation, en relation à :

- 1- La crise climatique et l'effondrement systémique en Amazonie, avec les récentes périodes de chaleur des incendies inhabituels et incontrôlés, une sécheresse sévère, avec des niveaux jamais enregistrés de rivières et lacs, isolant d'innombrables communautés et laissant des milliers de personnes sans accès à l'eau potable et aux services de santé, d'éducation et d'alimentation.
- 2- L'extractivisme prédateur, la déforestation accélérée, les concessions, les voies navigables, projets hydroélectriques et routiers qui sont mis en œuvre sans consultation préalable, à la population. L'expansion de la frontière agricole, les monocultures et la l'agro-industrie provoque une perte gigantesque de biodiversité, entrave les voies de la production locale et menacent la souveraineté alimentaire. L'utilisation de pesticides et de mercure pollue les sources d'eau, l'air et le sol, affectant l'accès aux ressources naturelles et causant des maladies graves dans la population.
- 3- Le développement minier-énergétique en Amazonie, superposé aux aires protégées et des territoires communautaires, une menace pour l'intégrité culturelle et territoriale des peuples communautés autochtones, riveraines et quilombolas (creoles), ainsi que la situation des personnes en contact initial et en isolement volontaire.
- 4. Les fausses solutions de l'économie verte, avec la promotion des crédits carbone et la marchandisation de la biodiversité de l'Amazonie, sans contribution effective à des changements nécessaires.
- 5. Le trafic de drogue, les acteurs armés légaux et illégaux qui menacent et assassinent des êtres humains. Défenseurs des droits de l'homme et de l'environnement. La protection de ce leadership devrait être une priorité, y compris en ce qui concerne la mise en œuvre et la ratification de l'Accord d'Escazú. Nous sommes également préoccupés par l'augmentation du nombre de féminicides, la perte de perspectives et les



suicides chez les jeunes.

Face à cette situation d'urgence, nous appelons à la mise en place d'une Action globale pour la protection et la défense de la Pan-Amazonie et de ses peuples, l'engagement sérieux des pouvoirs publics et de la société civile à prévenir les nouvelles violences et d'aider les victimes a changer la situation.

Les communautés et les peuples amazoniens demandent à l'Église une alliance dans la défense ferme de leurs territoires, afin que leurs projets de vie soient garantis face aux projets de mort. Nous apprécions le résultat positif du référendum, qui a mobilisé le REPAM et de nombreux organisations de protection du parc naturel de Yasuni contre l'exploration pétrolière, une référence biodiversité en Amazonie équatorienne.

Le REPAM ratifie l'appel du Pape François en faveur d'une gouvernance mondiale en temps de crise climatique, exigeant que les Conférences des Nations Unies sur le climat (COP) prennent des décisions efficaces, contraignantes et faciles à contrôler.

Nous appelons à l'unité des peuples et des réseaux ecclésiaux pour l'écologie intégrale, pour une de mobilisation et de sensibilisation de la COP-28, à travers le Forum Social Panamazonien (FOSPA) en juin 2024 en Bolivie, en vue de la COP-30 en Amazonie Brésilien. Notre réponse doit être « drastique, intense et avec l'engagement de tous et de tous Tous ! (cf. Laudato Deum, 59).

Restons connectés au Dieu de la Création, dont l'Esprit fortifie notre sollicitude défense de la vie des peuples et de notre maison commune!

Participant(e)s au Comité élargi du REPAM

Florencia (Caquetá), Le 10 novembre 2023.